

cinquantième anniversaire) et une fois de l'Ordre de la Révolution d'Octobre (1972), elle arbore fièrement ses médailles à la une. Bien qu'étant l'Organe du Comité Central, celui-ci n'a officiellement aucun droit de regard sur le contenu du journal. En fait, seulement 5% des textes publiés dans la Pravda émanent du C.C.; près de 60% des articles sont rédigés par des collaborateurs extérieurs au journal. Tous les articles doivent cependant être approuvés par les fonctionnaires du "Glavlit" (Administration Suprême par la Protection des Secrets d'Etat dans la Presse). On n'est jamais assez prudent.

C'est au quatrième étage de l'édifice situé au 24 rue de la Pravda qu'à lieu chaque jour entre 14 et 15 heures la conférence de rédaction de la Pravda. Aux environs de 18 heures, les matrices sont expédiées par avion à divers points d'impression dans les quinze républiques. Pour les grandes villes de l'Ouest (Moscou, Leningrad, Minsk, Kiev . . .), la copie finale est prête aux environs de minuit.

Le journal emploie de 17 000 personnes dont environ 4 000 oeuvrent à la rédaction. L'employé de la Pravda est un être privilégié. Outre son salaire assez élevé (un rédacteur reçoit jusqu'à 4 roubles, soit environ 7 dollars, la ligne!) il lui est également possible de louer des appartements à prix modique. Il a aussi à sa disposition une maison de repos, des datchas, un hôpital, de même qu'un club qui comprend cinémas, théâtres, terrain de football, piscine, courts de tennis, etc.

La Pravda: mode d'emploi

Les informations les plus utiles que l'on puisse tirer de la Pravda concernent tous les rouages de l'appareil d'Etat, les activités économiques, sociales et culturelles, ainsi que la politique extérieure. Le lecteur chevronné de la Pravda commence à la lire par la dernière page (en fait, c'est à rebours que ce journal se lit le mieux). C'est la moins ennuyeuse. On y trouve principalement les informations culturelles et sportives, les programmes de la radio et de la télévision ainsi que les dépêches de TASS provenant de diverses régions de l'URSS. Il arrive également que l'on y publie des nouvelles ou des petits morceaux de prose. Le page cinq est consacrée à "l'information internationale". Le côté gauche (bien entendu) est le plus souvent réservé aux pays amis ou "frères". La chronique "des pays du socialisme" publie une série de courtes dépêches de correspondants du journal. Le côté droit, pour sa part, est consacré aux nouvelles des pays "capitalistes". La dernière colonne étant réservée au commentateur du jour. En page quatre, on trouve des articles de fond sur divers aspects de la société soviétique (l'éducation, la circulation automobile, la littérature, l'économie . . .). La page trois est consacrée dans sa totalité à la politique intérieure. On y publie entre autres les déclarations et les discours officiels des membres du C.C. Environ une fois par semaine, cette page fait une large place à plusieurs des quelques 200 lettres de lecteurs que reçoit quotidiennement la Pravda. Ces lettres proviennent de tous les coins de l'URSS. Les lecteurs y font état des manquements du "miracle socialiste" dans leur région, de la corruption, de l'incompétence des potentats locaux,